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экономика региона

В 2023 году индекс промпро-
изводства в Прикамье вы-
рос на 5,2%. Особенно за-
метным оказался рост в та-
ких сферах, как производст-
во компьютеров и электри-
ческих изделий, одежды, 
металлургической продук-
ции. Эксперты считают, что 
положительную динамику 
экономике Прикамья прида-
ют промпредприятия, обес-
печенные госзаказом. Од-
нако для бизнеса есть ри-
ски дальнейшего развития 
из-за высокой ставки ЦБ, ко-
торая фактически не позво-
ляет компаниям вкладывать 
в развитие. 

Индекс промышленного производ-
ства в Пермском крае в январе — 
декабре 2023 года вырос по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022 
года на 5,2%. Такие данные приво-
дит Пермьстат в докладе о соци-
ально-экономическом положении 
Пермского края. Результат оказал-
ся выше, чем по России в целом: по 
данным Росстата, промышленное 
производство по итогам 2023 года 
выросло на 3,5%. Пермский край 
вошел в число 43 регионов России, 
показавших положительный ре-
зультат.

В Пермском крае индекс произ-
водства по виду деятельности «Об-
рабатывающие производства» вы-
рос на 8,6%. Наибольший рост в 2023 
году показали предприятия по про-
изводству компьютеров, электрон-
ных и оптических изделий (+58%), 
электрооборудования (+56%), про-
изводству мебели (+27,6%), одежды 
(+16%), металлургической продук-
ции (+21%), химических веществ и 
химических продуктов (+15,3%). По 
данным Пермьстата, производство 
минеральных удобрений в прошлом 
году выросло на 28,4%. В то же вре-
мя в 2023 году снизилось производ-
ство продуктов (–4,5%) и напитков 
(–18,1%), полиграфической продук-
ции (–19,9%), транспортных средств 
и оборудования (–14,1%). Объем до-
бычи полезных ископаемых увели-
чился на 1,4%. При этом в прошлом 
году снизилась добыча металличе-
ских руд на 23,9%.

Эксперты считают, что для Перм-
ского края прошлый год оказался не-
плохим. Руководитель пермского от-
деления «Деловой России» Дмитрий 
Теплов в своем выступлении в рам-
ках круглого стола «Экономика реги-
она: итоги 2023-го и прогнозы 2024 
года» отметил, что Пермский край 
— ярко выраженная промышлен-
ная территория, поэтому регион на-
ходится в лучшей ситуации, чем Рос-
сия в целом. По его словам, положи-
тельный результат 2023 года обеспе-
чили предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса, химиче-

ских производств. «В целом сейчас 
курс доллара очень хороший, и эк-
спортеры показывают очень хоро-
ший результат»,— говорит эксперт. 
Директор ООО «Центр прикладной 
экономики» Юрий Белоусов также 
считает, что на фоне других регио-
нов Пермский край выглядит непло-
хо, «но не блестяще». Этому способст-
вовали отрасли, которые хорошо раз-
виты в крае.

Эксперты сходятся во мнении, 
что дальнейшему развитию эконо-
мики может помешать высокая клю-
чевая ставка, установленная Центро-
банком. Как пояснил Дмитрий Те-
плов, эта мера необходима для сни-
жения инфляции. «Если такая поли-
тика сохранится и мы постепенно 

не начнем снижать ключевую став-
ку, не давать позитивного сигнала 
экономике, то в среднесрочной пер-
спективе мы уйдем в стагнацию. По-
тому что крупные предприятия, с ко-
торыми мы общаемся, всю свою до-
ходность сейчас тратят на то, чтобы 
платить проценты банкам, посколь-
ку очень дорогие кредиты»,— расска-
зал господин Теплов. По его данным, 
80% инвестиционных проектов в ря-
де отраслей уже поставлены на паузу. 
Например, в отрасли целлюлозно-бу-
мажной промышленности. «Мы на-
ходимся в довольно опасной ситуа-
ции»,— полагает эксперт.

С ним согласен президент Перм-
ской торгово-промышленной пала-
ты Вячеслав Белов. По его словам, 

при такой высокой ключевой став-
ке бизнесу очень трудно открывать 
новые производства или обновлять 
оборудование. Проблема состоит в 
том, что бизнес-модель значительно-
го числа предприятий основана на 
использовании в обороте заемных 
средств. Поэтому рост кредитных 
ставок означает рост обязательств. 
Многие предприятия идут на это, 
чтобы сохранить производство и ра-
бочие места. Но делать это становит-
ся сложнее. Вячеслав Белов считает, 
что происходит постепенная адапта-
ция к новым экономическим усло-
виям, но это становится дороже и 
дольше. Президент Пермской ТПП 
подчеркнул, что для крупной про-
мышленности Прикамья прошед-

ший год был хорошим вследствие 
инвестиций в стратегические пред-
приятия оборонно-промышленно-
го комплекса. Кроме того, государ-
ство сегодня оказывает поддержку 
и предприятиям малого и среднего 
бизнеса. «У нас чуть снизились раз-
меры субсидий различных направ-
лений экономики. Но поддержка 
остается беспрецедентной»,— зая-
вил Вячеслав Белов.

Пока перспектив для снижения 
ключевой ставки нет. Как рассказал 
заместитель управляющего отделе-
нием по Пермскому краю Уральско-
го ГУ Центрального банка РФ Алек-
сей Машковцев, Банк России будет 
принимать дальнейшие решения 
по ключевой ставке с учетом факти-
ческой и ожидаемой динамики ин-
фляции. «В таких условиях, какие у 
нас сложились сейчас, для снижения 
инфляции и ее стабилизации требу-
ется продолжительный период под-
держания высоких ставок в эконо-
мике,— пояснил господин Машков-
цев.— Пока думать о снижении став-
ки рано, но в любом случае это про-
изойдет, когда мы увидим устойчи-
вое снижение инфляции». Господин 
Машковцев заметил, что, хотя по-
высились ставки по вкладам, кре-
дитование сохраняет высокие тем-
пы. Проинфляционными рисками 
он считает расширение бюджетного 
дефицита и усиление внешних тор-
говых ограничений, которые могут 
привести к сокращению экспорта и 
удорожанию импорта. «Все это мо-
жет также привести к снижению ро-
ста мировой экономики. Это влияет 
на РФ и Пермский край»,— отметил 
специалист.

 «Мы находимся в довольно опа-
сной ситуации. Основной фактор, 
как мы будем развиваться, во многом 
зависит от внешнеэкономической 
конъюнктуры»,— согласен Дмитрий 
Теплов. По его словам, сегодня важ-
но максимально использовать име-
ющийся промышленный потенци-
ал. «Насколько мы готовы оказать по-
мощь в части развития наших пред-
приятий — настолько больше будет 
создано рабочих мест. Поэтому сей-
час уникальная ситуация: есть факто-
ры, которые ограничивают рост, есть 
факторы, которые его стимулируют. 
Наша задача — поддерживать»,— 
считает эксперт.

Ирина Суханова

Без рисков движение
— промышленность —

За прошлый год объем 
производства одежды в Прикамье 
вырос на 16%
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Мэрия Перми предложила увеличить расходы го-
родского бюджета на строительство объектов со-
циальной инфраструктуры и повышение качества 
содержания улиц краевой столицы. Дополнитель-
ные средства на эти цели появились в резуль-
тате роста платежей по НДФЛ, переноса сроков 
погашения муниципальных кредитов и благо
творительных взносов застройщиков. Депутаты 
Пермской думы считают предложенные поправ-
ки актуальными и направленными на увеличение 
комфорта горожан.

Администрация Перми вне-
сла на рассмотрение Пермской 
городской думы изменения 
в бюджет краевой столицы 
на 2024–2026 годы. В первую 
очередь поправки связаны с 
прогнозируемым увеличением 
объема доходов городской 
казны, с учетом фактических 
темпов налоговых поступле-
ний за прошлый год.

Расходы бюджета в 2024 
году предлагается увеличить 
на 1,8 млрд рублей, в 2025 
году – на 2,4 млрд рублей, в 
2026м – на 1,5 млрд рублей. 
Основным источником предла-
гаемого увеличения расходов 
являются поступления налога 
на доходы физических лиц. 
Мэрия прогнозирует ежегод-
ное увеличение платежей по 
этому налогу в объеме свыше 
1 млрд рублей.

Еще один источник допол-
нительных средств – перенос 
сроков погашения муници-
пальных бюджетных кредитов 
на 2027–2028 годы. Отметим, 
что сейчас краевые власти 
разрабатывают механизм спи-

сания бюджетных кредитов 
для муниципалитетов в обмен 
на реализацию инвестицион-
ных проектов и поступление 
дополнительных налогов в 
бюджет. Аналогичный меха-
низм действует для регионов 
на федеральном уровне с 2021 
года.

По словам губернатора 
Пермского края Дмитрия Ма-
хонина, списание кредитов 
позволит властям Перми на-
править на развитие города 
дополнительно около 850 
млн рублей. «У наших муни-
ципалитетов тоже есть кре-
дитные обязательства перед 
краевым бюджетом. Поэтому 
планируем «приземлить» фе-
деральный механизм на уро-
вень региона. Сейчас минфин 
и минэк разрабатывают соот-
ветствующие поправки в за-
конодательство. Планируем, 
что они будут приняты уже в 
этом году. А до принятия пре-
доставим муниципалитетам 
отсрочку по уплате креди-
та. Это будет еще одна мера 
поддержки для муниципали-

тетов, которая позволит им 
направлять дополнительные 
средства на решение местных 
задач. В то же время она ста-
нет стимулом к более качест-
венной работе «на местах» с 
инвесторами по созданию но-
вых производств», – пояснил 
губернатор.

Глава Перми Эдуард Соснин 
сообщил, что дополнительные 
доходы городского бюджета 
предлагается направить на 
социальные расходы и финан-
сирование сферы дорожного 
хозяйства. «Часть средств из 
тех, что высвобождаются бла-
годаря краевой поддержке, 
запланирована на строитель-
ство и реконструкцию школ 
по улице Ветлужской, улице 
Академика Веденеева, в рай-
оне ДКЖ», – поделился глава 
города. Кроме того, расходы 
на ремонт детских садов пред-
лагается увеличить на 103 млн 
рублей. Заместитель пред-
седателя комитета Пермской 
думы по социальной политике 
Ирина Горбунова считает эти 
поправки актуальными. «Мы 
планово занялись строитель-
ством новых школ, в том числе 
с использованием софинан-
сирования из федерального 
бюджета. А детским садам 
внимания не хватало, хотя там 
многие здания не в лучшем 
состоянии и в их ремонт одно
значно надо вкладываться, не 
дожидаясь, пока мы приведем 
в порядок все школы», – отме-
чает депутат.

Она пояснила, что коли-
чество новых школьников 
продолжает расти. «Строятся 
новые дома, у школ образу-
ются новые прикрепления. 
Следовательно, нужно не 
только строить новые здания 
школ, но и модернизовать 
существующие, создавать но-
вые места», – считает Ирина 
Горбунова. Она добавила, что 
предлагаемые мэрией поправ-
ки в бюджет направлены «на 
улучшение имеющейся ин-
фраструктуры, ее расширение, 
чтобы дети могли учиться в 
комфортных условиях и шаго-
вой доступности».

Депутат Олег Бурдин, в 
чьем округе строится новый 
корпус «Инженерной школы» 
(Орджоникидзевский район 
Перми, ул. Академика Веде-
неева), подчеркивает, что это 
значимый для жителей района 
объект: «Это одно из первых 
образовательных учрежде-
ний, поучаствовавших в про-
екте «Уникальные школы». В 
школах работают инженерные 
классы, действуют совместные 
с ключевыми предприятиями 
Орджоникидзевского района 
проекты по профориентации 
школьников».

Однако действующего зда-
ния школы недостаточно для 
размещения возрастающего 
числа учащихся, и чтобы ре-
шить проблему с переуплот-
нением классов – было приня-
то решение построить новый 
корпус. «Обсуждение строи-
тельства началось еще в 2014 
году. Рассматривали разные 
варианты решения вопроса: 
концессионное соглашение, 
средства городского и кра-
евого бюджетов, потом поя-
вились федеральные деньги. 
Благодаря решению губер-
натора остановились на стро-
ительстве за счет бюджета 
Перми с софинансированием 
из краевого и федерального 
бюджетов. Надеюсь, депутаты 
согласуют поправки, примут 
решение и со следующего 
года начнется строительство 
второго корпуса», – поделил-
ся Олег Бурдин.

Он добавил, что второй 
корпус будет оснащен сов-
ременными химическими и 
физическими лабораториями, 
мастерскими для профессио-
нальных проб. Здесь появит-
ся также футбольное поле и 
несколько спортплощадок. 
Отметим, что строительство 
школ ведется и на благотво-
рительные взносы от застрой-
щиков, поступившие в бюджет 
в декабре прошлого и январе 
текущего года. Соглашения о 
благотворительном взносе на 
развитие социальной инфра-
структуры заключаются между 
мэрией и застройщиками. 

Генеральный директор 
«КОРТРОСПермь» Анатолий 
Маховиков считает данные 
соглашения «реальным рабо-
чим инструментом, который 
устраивает как администра-
цию, так и застройщиков». В 
результате сотрудничества 
мэрия получает современные 
образовательные объекты, а 
девелопер – комфортную го-
родскую среду. «Сейчас по-
купатель обращает внимание 
не только на качество дома, 
отделку квартир и внутрен-
ние пространства. Его инте-
ресует и внешний комфорт: 
наличие места для прогулок, 
удобные решения для семей, 
конечно же – окружающая 
инфраструктура, в том числе 
дошкольные и образователь-
ные учреждения в шаговой 
доступности», – отмечает Ана-
толий Маховиков.

По его словам, у застрой-
щика и администрации есть 
два варианта взаимодействия. 
«Первый – интегрировать в 
свой ЖК социальный объект, 
как, например, «КОРТРОС
Пермь» сделал в ЖК «Гулли-
вер» и «Семейном квартале 
iLove», где построены детские 
сады. Второй – внести соци-
альный взнос, и тогда мэрия 
получает возможность напра-
вить эти средства на строитель-
ство, например, школы, в той 
локации, где это наиболее ак-

туально в данный момент. Оба 
варианта идут на благо пермя-
кам», – поясняет Анатолий Ма-
ховиков.

Кроме новых объектов со-
циальной инфраструктуры, 
мэрия предлагает направить 
дополнительные средства 
на ремонт и содержание до-
рог. На эти цели в 2024 году 
предлагается дополнительно 
направить 718 млн рублей, в 
2025–2026 годах – по 849 млн 
рублей ежегодно.

Глава Перми Эдуард Со-
снин подчеркивает, что 
дополнительное финанси-
рование позволит повы-
сить качество содержания и 
ремонта уличнодорожной 
сети города. «Много лет сто-
имость контрактов не меня-
лась, поэтому, чтобы улуч-
шить качество уборки зимой 
и содержание в летний пери-
од, нужны дополнительные 
средства», – считает градо-
начальник.

Поправки мэрии предус-
матривают также увеличение 
расходов по сносу расселен-
ных аварийных домов в разме-
ре 50 млн рублей. Кроме того, 
запланированы средства на 
завершение строительства го-
родского питомника растений 
в 2025 году.

Приоритетными на-
правлениями деятельнос-
ти администрации Перми 

остаются благоустройство 
существующих и создание 
новых городских общест-
венных пространств. Более 
800 млн рублей сохранят 
целевое назначение и будут 
направлены на благоустрой-
ство города и реализацию 
инвестиционных проектов 
по заключенным ранее муни-
ципальным контрактам. Сре-
ди них ключевые проекты, 
направленные на развитие 
городского пространства: 
обустройство архитектурной 
подсветки зданий по Ком-
сомольскому проспекту, 
благоустройство долин рек 
Данилихи и Егошихи в рам-
ках проекта «Зеленое коль-
цо». Отметим, что последний 
проект реализуется по ини-
циативе губернатора При-
камья Дмитрия Махонина и 
направлен на экологическое 
восстановление долин ма-
лых рек на территории Пер-
ми, а также обустройство 
Черняевского леса, включая 
Балатовский парк.

Предложения мэрии плани-
руется рассмотреть на пленар-
ном заседании Пермской думы 
27 февраля. «Поправки позво-
лят направить дополнитель-
ные средства на обеспечение 
комфорта горожан. Надеюсь на 
поддержку депутатов горду-
мы», – обратился к представи-
тельному органу Эдуард Соснин.

Арифметика комфорта
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